# El Parque Industrial y su Micro-industrialización en Villa El Salvador, El Perú

Kinichiro Harada (Osaka Univ. of Economics & Law)

#### Planteamiento

Prof.Jun Nishikawa escribió la necesidad del desarrollo endógeneo y de auto-dependencia en su libro de "Economía para el humano" (2000). Es muy persuasivo. Pero falta concreción porque él dio los nombres de Gandhi y Madre Teresa como la prueba de su argumentación .

Considerándolo desde otro ángulo, la industrialización de NIEs era una estrategia de desarrollo extravertido y ajeno-dependencia basando en capital extranjero, tecnología extranjera y mercado extanjero. Su fragilidad exterior fue probado claramente por la crisis monetaria de Asia Este en el año 1997.

Además, la globalización, está realizando en Ecuador significa un colonialismo monetario. Porque dolalización es abandonamiento de derecho de publicación de moneda que es uno de derechos fundamentales del estado.

Basasndo en estas críticas, consideramos que la "microindustrialización", realizando en Villa El Salvador es un ejemplo concreto de la estrategia de desarrollo endógeneo y de auto-dependencia.

## Socialismo autogestionario de Villa El Salvador

En el abril del año 1971, ocurrió una "invasión" de tierra en Lima, el capital del Perú. El gobierno militar revolucionario de Velasco dio "reconocimiento" por dar un terreno alternativo. Entonces, en el mayo del mismo año, nació una barriada nueva con 70 mil habitants en arena de semidesierto serca de la ruina de Pachacama, pueblo la nombró Villa El Salvador.

Antonio Aragón, uno de líderes, era un socialista utópico que participaba en el movimiento de campesinos con Hugo Blanco en el Cusco en la década de 1960. Aragón propuso organizar Villa El Salvador como un "socialismo autogestionario". Y en el año 1973 nombró su organización la Comunidad Urbana Autogestionaria de Villa El Salvador (CUAVES).

El organizó una organización de residentes como los siguientes;

(1) Comité de Manzana (24 famirias) elige 5 diputados. 16 comites eligieron diputados que forman (2) Grupo Residencial (384 famirias). Cada grupo elige 8 diputados, y ellos forman (3) Asamblea Plenaria como la organización decisiva superior. En la década de los 70 la población de Villa El Salvador era apróximadamente 200 mil, y una famiria era 4.9 personas, entonces un Grupo Residencial significa 2000 personas y la Asamblea Plenaria sería con 400 personas. Esto es el aspecto legislative (bottom up) de la Comunidad Urbana. Y el aspecto administrativo (top down) era con la decisión de Asamblea Plenaria el Consejo Efectivo Comunal (CEC) con 7 u 8 secretarios manda administrativamente a cada organizaciones.

Originalmente "auto-gestión" significa un término de anarquismo en Francia una autogestión de empresa por los obreros. Pero en Villa El Salvador autogestión significa "una democracia desde abajo", es decir, una participación sujetiva de residentes, en otra palabra, una autogestión de una comunidad

El Parque Industrial y su Micro-industrialización en Villa El Salvador, El Perú urbana por los residentes.

En el año 1973 la Comunidad legisló la ley de propiedad social y decidió establecimiento de Caja Comunal. Basando en ley de propiedad social estableció grifo, panadería y ferretería etc. Pero estas empresas declinaron y disminieron después. Caja Comunal junta dinero y le presta sin interés a las gentes que necesitan., también cerró. Administración de "sin interés" fue reprochado. Pero, si consideramos el caracter de comunidad, sin interés no es necesariamente ilógico. Hay un testimonio de señalar la razon política, sería lógico. De todas maneras, tenemos que decir el aspecto económico de comunidad era pobre, comparando con el aspecto político.

Esto es el socialismo autogestionario de Villa El Salvador en la década de los 70. Las características son organización perfecta de residentes, estructura perfecta de bottom-up (la comunicación oral de residentes se llamaba "functión residencial"), y reuniones incontables como una "cultura de reuniones".

A la mitad de la década de los 80 CUAVES ha sido un período de decadencia. Se hablaba las razones de decadencia, por ejemplo, no podía adaptarse a la circunstancia, o a la escara de Villa El Salvador, etc. El autor pienza el cambio de escara de población (el aumento de 100mil a 300mil). Pero Aragón negó mi opinión y dijo la organización de CUAVES puede adaptarse a la población de un millón.

### Establecimiento de Municipalidad en el año 1984

La razón directa de decadencia de CUAVES era la aparición de Municipalidad como alternativa organización del poder local en el año 1984 con la legislación de Ciudad. En el Perú la legislación de la Ciudad es muy difícil por que se necesita permiso por el Congreso. Cuando la legislació pasó en el Congreso todos los residentes sorprendieron.

#### 経済学論集 第33巻第1号

El primer alcalde era Michel Azcueta con la ayuda de CUAVES. Azcueta declaró la famosa palabra "toda ley de comunidad es la ley de ciudad". Pero después Azcueta separó de la comunidad.

Azcueta era una persona quien pertenese del otro grupo de Aragón del utopismo. El es una persona del realismo.

Azcueta tenía una opinión se llamaba "teoría de isla", es decir, un socialismo no puede ser una isla en el mar de capitalismo. Esta opinión significa una negativa del socialismo autogestionario de CUAVES. Entonces Azcueta va a caminar por el otro camino, esto es el parquet industrial que tocamos después.

Pero, ¿la teoría de isla es justa? Esa es con un prespuesto de que el socialismo se necesita la toma del poder estatal, es decir, un etatismo viejo. Pero se desarrolló sin estado era una característeca nueva de Villa El Salvador.

## El Parque Industrial:un modelo de micro-industrialización

En el año 1987 se estableció el Parque Industrial de Villa El Salvador. El directorio que administra el Parque se compone con el alcalde como director general, el secretario general de CUAVES, presidente de sindicato de medio y pequeña industria y otras tres personas del gobierno. La cosa más importante es que las empresas participantes mayoríamente son media y pequeña, esto es, con los obreros menos de 19. Esta es la misma de la economía peruana en total, por ejemplo, 73% de la fueraza trabajadora está empleada en las media y pequeña empresas en el año 1990.

El Parque Industrial da tres efectos como lo sigue: (1) abastecimiento de productos manufacturados—abastece a distrito los productos manufacturados. (2) creación de empleo—60% de empleo en 1991 son los residentes de Villa El Salvador. (3) ingreso exterior—abastece productos y gana ingresos a fuera de distrito (mercado nacional y exterior).

El Parque Industrial y su Micro-industrialización en Villa El Salvador, El Perú

En el año 2000 el Parque ha desarrollado como 1200 empresas y con 20mil obreros. Estas empresas se organiza con 7 uniones. Desde grandes son (1) proceso metarulúgico (2) producción de muebles (3) vestidos (4) fundición (5) cueros (6) artesañía (7) Alimentos. En estas unions se domina democaracia y vive una sana compitición.

En otro lado los empresarios tienen los problemas de falta de mercado, falta de financimiento y falta de tecnología.

Esto es la esquema de "micro-industrialización" de Parque Industrial de Villa El Salvador. Creo que esta experiencia puede utilizarse en los otros países en desarrollo. Es decir, organize los micro productores y desarrollarse hasta con las fuerzas exprotadoras. Cuando decimos "micro" tiene dos significados, primero, una pequeña produccón, segundo, una industrialización en escala local.

Aunque en los momentos templanos recibieron un financimiento del estado, las empresas se establecieron con el capital del mismo. Entonces la microindustrialización de Parque Industrial se puede decir un modelo de "estrategia del desarrollo endógeno y auto-dependencia".

#### Conclusión-dos auto-críticas

- (1) la necesidad del complemento por la industrialización en escala macro: porque micro-industrialización es originalmente escala micro(pequeña escala y level local). Se necesita complemento por una industrialización en escala macro o level nacional. No estoy penzando en esta escala macro todovía.
- (2) localización del socialismo autogestionario: en los principios en el Perú estaban 25 planes de Parque Industrial pero únicamente con el éxito era el de Villa El Salvador. La razón de este éxito es el factor de localización de Villa El Salvador. La mayor parte de empresarios vinieron de periferia como imigrantes y desde 1971 participaron al socialismo autogestionario de CUAVES

#### 経済学論集 第33巻第1号

en los décadas de 70 y se organizaron a través de "cultura de reunión". Esta experiencia históricas de "democracia desde abajo" ha sido una base de democracia en las uniones y su autonomía, al fin el éxto de Parque Industrial. Resultado de este mantenemiento de sujetividad de los residentes de Villa El Salvador da a ellos una característica de una "comuna de residentes".

#### **BIBLIOGRAFIA**

**COPEME** 

2001 La Microempresa en el Parque Industrial de Villa El Salvador: Compendio Estadístico, Lima: Mundo Nuevo.

Coronado, Jaime; Pajuelo, Ramon

1996 Villa El Salvador: Poder y comunidad. Lima: CECOSAM.

Gómez, Carlos Hurtado

2002 Villa El Salvador: La verdad verdadera. Lima: Editorial Tawantinsuyo S.A.

Harada, Kinichiro

2005 "Villa El Salvador y la Globalización," Boletín 13-14, CECOSAM.

**IPIA** 

1989 Circuitos Productivos: La pequeña producción de Villa El Salvador. Lima: Fundación Friedrich Ebert.

McElroy, Stephen Ario

1999 "In Situ Accretion and Urban Transformation of the Periphery: Social and Physical Changes in Villa El Salvador." USA(Michigan): UMI Dissertation Services.

Velasco, Antonio Zapata

1996 Villa El Salvador: Poder y Comunidad: La comunidad Villa El Salvador 1971-1996. Lima: Desco.